
No hay un único método que
explique los buenos resultados
que alcanzó un puñado de esta-
blecimientos públicos en el ac-
tual proceso de admisión uni-
versitaria, aunque los encarga-
dos coinciden en que hay mu-
cho trabajo en grupo.

En esta oportunidad, un co-
legio que volvió a destacar fue
el liceo Augusto D’Halmar, de
Ñuñoa, el único municipal en-
tre los 100 mejores del país
(44º), luego de que los 147
alumnos que rindieron la PAES
promediaron 815,2 puntos en
las pruebas obligatorias de Ma-
temáticas (M1) y Competencia
Lectora (CL).

Daniela Corvalán, quien re-
cientemente asumió la direc-
ción de Educación de la Cor-
poración de Desarrollo Social
del municipio, sostiene que en
el recinto existe un modelo de-
nominado “Aprenadeim”,

que se basa en anticipación,
desarrollo, ejercitación, in-
ventiva y metas valóricas, “es-
to articulado con los Objetivos
de Desarrollo Sustentable de
la ONU”.

“Los estudiantes deben anti-
ciparse a los contenidos, inves-
tigar y luego realizar mucha

ejercitación. Además, cuentan
con consultorías y tutorías que
apoyan el aprendizaje, junto a
un preuniversitario propio”. 

Con todo, bajó del lugar 21 a
su actual posición, tras sorte-
ar inéditas tensiones durante
su anterior administración
municipal.

Rutinas de trabajo
“bien marcadas”

El Liceo Bicentenario Santa
María de Las Condes, con un
promedio de 763,9 entre los 39
alumnos que rindieron la PAES,
logró la segunda posición dentro
de los mejores colegios públicos,

y ocupa el puesto 139 entre todo
tipo de establecimientos.

Sergio Miño, director del
plantel, comenta: “Nos enfoca-
mos en el trabajo en equipo en
cada asignatura y tenemos
ciertas acciones: si, por ejem-
plo, en la sala hay 30 estudian-
tes, dividimos 15 con un profe-

sor y 15 con otro”.
“Una cosa importante es que

nuestros estudiantes tienen muy
clara la misión del colegio, que
es colocarlos en la educación su-
perior”, dice. Añade que es rele-
vante la exigencia porque “tene-
mos rutinas de trabajo bien mar-
cadas, eso es clave porque si no
hay disciplina, los chicos no
avanzan”.

El Liceo República de Siria,
dependiente de Ñuñoa, fue
otro de los establecimientos
con mejor rendimiento, ya que
los 128 estudiantes promedia-
ron 734,3. Daniela Corvalán
d i c e q u e e n a q u e l r e c i n t o
“existe una continuidad de es-
tudios, que se da por la articu-
lación (que tienen) entre la en-
señanza básica y media”.

Otros de los colegios públicos
con resultados destacados fue-
ron el Bicentenario de Temuco
(66 alumnos y 760,4 puntos) y
el Nacional de Maipú (211 estu-
diantes y 734,0 puntos).

Encargados también destacan el rol de los profesores:

Fórmula para el éxito en establecimientos
públicos incluye trabajo en equipo 

y anticiparse a los contenidos
“Si no hay disciplina, los chicos no avanzan”, dice Sergio Miño, director del Liceo
Bicentenario Santa María de Las Condes, que logró el 139º lugar a nivel nacional.
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Por décadas, los denominados
liceos emblemáticos fueron los
recintos públicos con el mejor de-
sempeño del país y eran un ejem-
plo para el sistema educativo.

Sin embargo, en los últimos
años han estado marcados por
episodios de violencia, constante
pérdida de clases y el fin de los
procesos de selección para ingre-
sar a ellos, lo que ha ido esfuman-
do el anhelo de las
familias y jóvenes
por ingresar a ellos.

El ministro de
Educación, Nicolás
Cataldo (PC), plan-
teó hace un año que
aquel cambio en el
perfil de estos lice-
os se explica en que
“se ha democratizado el acceso”
mediante el Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE) que instaló la
Ley de Inclusión.

Un ejemplo de lo anterior ocu-
rre en el Instituto Nacional (IN),
que el año pasado perdió más de
35 días de clases por suspensiones
a causa de desmanes estudianti-

les, tomas y paros de profesores.
Hace 20 años, el IN se empi-

naba al 9º lugar entre todos los
colegios del país. “Es una combi-
nación entre buenos alumnos y
buenos académicos”, valoraba el
entonces rector Omar Letelier. 

Pero el año pasado se posicio-
nó 267º. Y esta vez figura 303º,
en franca caída libre. La rindie-
ron 512 alumnos.

De hecho, desde que debutó la
PAES, hace tres años, el estableci-

miento solo ha dis-
minuido su prome-
dio de puntajes: 719
en 2023; 708 en
2024 y 703 esta vez
(de un máximo de
1.000).

Similar les ocu-
rrió el último año al
Liceo 1 Javiera Ca-

rrera: cayó más de 24 puntos en
su promedio, de 644,4 el año pa-
sado, a 620,9 en esta oportuni-
dad (la dieron 424 estudiantes).
Mientras, el Lastarria (Provi-
dencia) descendió de 680,5 a
678,8, y el Liceo de Aplicación,
de 621,1 a 613,1.

En tanto, el Internado Nacio-

nal Barros Arana (INBA), que el
segundo semestre de 2024 su-
frió la explosión que dejó hospi-
talizados a 35 estudiantes, au-
mentó levemente, de 600,3 a
607,3 puntos. 

El único camino es
“solucionar los
problemas de fondo”

Andrea Figueroa, decana de la
Facultad de Educación de la U.

Central, plantea que si bien estos
liceos “representan un legado
histórico, de una configuración
de alta selectividad y con alto
rendimiento, y exigencias aca-
démicas al estudiantado”, en los
últimos años “se han visto en-
frentados a múltiples desafíos,
como ha sido la disminución de
la matrícula y también la amplia
oferta formativa que hay en el
sistema escolar”. 

Para el académico de la U.

Diego Portales José Joaquín
Brunner, el resultado de estos
liceos “es lo que se puede y se
debe esperar, porque en reali-
dad no han mejorado ni solu-
cionado ninguno de los pro-
blemas de fondo, que tienen
que ver básicamente con la au-
toridad interna en estos esta-
blecimientos”.

El especialista afirma que “la
solución parte por volver a ese
orden, recuperar esa disciplina y

excelencia en todos los sentidos,
y eso es algo que va a requerir un
tiempo, de políticas muy efecti-
vas porque el municipio en el
anterior período no logró avan-
zar en darles un cierto giro para
que uno pudiera hablar, por lo
menos, de que echó las bases pa-
ra un nuevo desarrollo de estos
colegios”. 

Expectativas en
liceos Bicentenario

De hecho, la caída de estos
planteles tradicionales ha pro-
vocado que, en el último tiempo,
distintos académicos planteen
que los liceos Bicentenario son
los nuevos “emblemáticos” de la
educación pública. 

Sobre ese punto, la decana Fi-
gueroa dice que “se han cons-
truido como espacios para la for-
mación de comunidades escola-
res mucho más equitativas y con
un fuerte compromiso sobre
afianzar los procesos de apren-
dizaje de acuerdo a lo que esta-
blece el currículum vigente”.

Así, apunta que “es necesario
que tanto los colegios emble-
máticos fortalezcan sus estruc-
turas y sus mecanismos de in-
greso a las matrículas a través
de procesos de generación in-
terna escolar y los Bicentenario
vayan afianzando, por otro la-
do, esta posibilidad más territo-
rial y geográfica donde están
concentrados”.

El IN era 9º a nivel nacional hace dos décadas y ahora ni siquiera se sitúa entre los 300 primeros

La dura realidad de emblemáticos: I. Nacional
(303º), Liceo 1 (924º) y De Aplicación (1.047º)
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Algunos de ellos se han visto inmersos
en problemas de violencia y escasa
continuidad académica. Los Bicentenario,
en cambio, surgen como una buena
opción, afirman especialistas.

INTERVENCIÓN
Académicos insisten en
la necesidad de generar
un plan de intervención

para recuperar
“disciplina y excelencia”. 
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‘‘Fue mérito
propio, pero siempre
me ha ido muy bien en
matemática y mis
profesores estaban
muy dispuestos a
ayudarme, me veían
con mucho
potencial; entonces,
me prestaban guías y
cosas por WhatsApp”. 
.........................................................

HELENA JEREZ (18)
COLEGIO SANTA ÚRSULA (VITACURA) 

‘‘Tuve distinción
territorial en la prueba de
Ciencias, fui el puntaje
más alto de mujeres. Este
logro fue gracias a
todos los profesores
que creyeron en mí:
‘Estás hecha para
grandes cosas’, me
decían. Eso me ayudó a
tomar más fuerza y
confianza”.
................................................................

ARIADNA RAMÍREZ (17)
COLEGIO MANANTIAL (OVALLE)

‘‘Quiero
estudiar Pedagogía
en Matemática y
Física, y estoy
pensando en
quedarme en Iquique.
Mi distinción fue por
pueblos originarios y
obtuve mil puntos en
la prueba de la
matemática M1”.
......................................................

PATRICIO JARA (18)
LICEO JUAN PABLO II DE ALTO
HOSPICIO (IQUIQUE)

‘‘Muy feliz por los
resultados, pero el
financiamiento es un
problema porque
Medicina es muy cara y mi
familia no tuvo opción
para poder optar a algo
más que no sea el CAE.
Ojalá se logre este proyecto
que tienen, porque para
personas como yo es la
mejor forma de financiar”.
...................................................................

ALEXIA INOSTROZA (18)
COLEGIO EL REFUGIO (PENCO)

‘‘Me fue muy bien,
tuve distinción en las
pruebas M1, M2 y
Ciencias. Quiero estudiar
Ingeniería Civil. Fue
mucho esfuerzo y
también muchas
profesoras apoyando
todo el rato. Me
motivaron y ahora estoy
demasiado feliz con mis
puntajes”.
................................................................

ESPERANZA AGÜERO (18)
COLEGIO LOS ANDES (VITACURA)

‘‘Me preparé con
‘preu’ y estudio
autónomo todo el año.
Logré distinción en M1.
La prueba parecía ser
fácil, pero tenía sus
detalles que la hacían
difícil. Había que estar
atento a cada
pregunta. Yo quiero
estudiar Medicina en la
U. Católica del Maule”.
.............................................................

JORGE ESPINOZA (17)
LICEO ABATE MOLINA (TALCA)
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